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Algo más que colorante y pasta de ajo

Cuba honra 
a su Héroe 
Nacional

Paradigma mayor de antimperialismo, 
independencia, dignidad y soberanía, con-
memoramos los 170 años del natalicio de 
nuestro Héroe Nacional, José Martí, a tra-
vés de una distendida jornada, que tendrá 
como colofón el desfile pioneril martiano, 
el 28 de enero, a partir de las 8:00 de la 
mañana, en todo el país, con su momento 
central en la Plaza de la Revolución de la 
capital.

El programa de celebraciones incorpora-
rá otro episodio de alta trascendencia histó-
rica, una noche antes —la del 27 de enero y 
víspera del aniversario 170 del  natalicio del 
Apóstol—, cuando estará desarrollándose 
la Marcha de las Antorchas.

La jornada martiana la dedican a la 
gloriosa Generación del Centenario, a la 
defensa de la unidad revolucionaria y al 
heroico pueblo cubano, que ha sabido re-
sistir todos los embates y demuestra cada 
día que siempre se podrá vencer.

Punto de trascendencia en la jornada lo 
ocupan la Ruta Con la Luz de sus Ideas,  del 

10 hasta el 27 de enero (desde el cemente-
rio Santa Ifigenia hasta la Universidad de 
La Habana); así como el Foro Juvenil Con 
todos y para el bien de todos, en el contex-
to de la V Conferencia Internacional Por el 
Equilibrio del Mundo, del  24 al 28 en el Pa-
lacio de las Convenciones.

De acuerdo con lo informado por la 
Unión de Jóvenes Comunistas, el progra-
ma contemplará además la Ruta del Joven 
Martí, prevista para los días 19 y 20, desde 
la antigua cárcel de La Habana hasta la 
Fragua Martiana (antes canteras de San 
Lázaro); desde la Fragua Martiana hasta 
Batabanó y desde este último lugar hasta 
El Abra, en la Isla de la Juventud.

En tanto, el 23 de enero todas las pro-
vincias organizarán la Cantata Martiana 
El amor, madre, a la Patria por el aniver-
sario de la publicación del poema Abdala 
en el periódico  La Patria Libre. A las ini-
ciativas de salutación se suma el coloquio 
Tras los Pasos de Martí, organizado por la 
brigada que lleva el nombre del Maestro, 
el cual transcurrirá entre el 24 y 25.

Una fecha adelante tendrá lugar una ac-
ción de marcado componente emocional, 
como lo será el ascenso a las elevaciones más 
altas de cada provincia, bajo el lema Patria es 
Humanidad. El lanzamiento del concurso 
martiano Una carta para mamá —a propó-
sito del aniversario 160 de la primera misiva 
del autor de los Versos sencillos a su madre 
Leonor Pérez a la edad de nueve años—, 
acontecerá desde el Museo Fragua Martiana, 
el 28 de enero.

A propósito de tan señalada efeméride 
(cuya conmemoración contempla otro 
amplio grupo de acciones), desde el 28 de 
enero del año 2022 se han realizado activi-
dades como parte de la Jornada Mundial 
en Homenaje a Martí, impulsada por la 
Oficina del Programa Martiano y el siste-
ma de instituciones martianas de Cuba, 
identificada como Desde su altura.

Julio Martínez Molina
@juliogranma

Donde el verso es un ciervo herido (Adigio Benítez, 1996).

Por su desempeño, mediante el cual en 30 
días concretaron 20 mantenimientos capi-
tales en la Central Eléctrica Diésel Refinería, 
conocida como 40 motores, y lograron incor-
porar 42 megawatts (MW) al Sistema Electroe-
nergético Nacional (SEN), los trabajadores de 
la UEB Geysel Cienfuegos se hicieron merece-
dores de la bandera Proeza Laboral, otorgada 
por la Central de Trabajadores de Cuba. 

Allí, en predios de la labor diaria, recibie-
ron el estandarte de manos de Marydé Fer-
nández López, primera secretaria del Parti-
do en la provincia; Mario Pedroso Caballero, 

director general de Geysel y George Batista 
Pérez, secretario del Sindicato de Energía y 
Minas (SNTEM). 

También fueron reconocidos los colectivos 
de las UEB de Sancti Spíritus, Mayabeque y 
Matanzas y de las centrales eléctricas Diésel 
Junco Sur y Refinería, ambas de Cienfuegos. 
La ocasión propició, asimismo, la entrega, 
en el orden individual y colectivo, del reco-
nocimiento Mérito a la tenacidad, entrega y 
compromiso, auspiciado por el SNTEM y la 
Unión Eléctrica. 

El ingeniero Aliesky Jiménez Ravelo, direc-
tor de la UEB Geysel Cienfuegos, significó el 
enorme orgullo que representa haber recibi-
do la bandera Proeza Laboral, resultado  “de 
todos los trabajadores de la UEB, quienes 
protagonizaron esta hazaña. Tal reconoci-
miento nos compromete a intensificar nues-
tros esfuerzos ante cualquier contingencia 
que exija un sacrificio adicional porque la 
familia Geysel ha demostrado su valía”. 

UEB Geysel, 
Proeza Laboral
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Intensificar las acciones y 
lograr resultados que elimi-
nen comportamientos im-
propios y otras manifestacio-
nes con impactos negativos 
en la economía y la sociedad 
es un imperativo en el muni-
cipio de Cienfuegos para el 
actual año, aun cuando en 
el anterior se evidenciaron 
múltiples acciones de enfren-
tamiento a las indisciplinas, 
el delito y la corrupción. 

Al rendir cuenta de la ges-
tión del homólogo territorial 
durante el más reciente en-
cuentro, el Grupo Temporal 
Provincial de Trabajo, Rau-
del Vilche, viceintendente, 
explicó que serán priorida-
des “el completamiento de 
la plantilla de los organis-
mos impositores y las ac-
ciones de capacitación con 
los que contamos; continuar 
con visitas sorpresivas a las 
unidades del comercio y la 
gastronomía, así como a los 
trabajadores por cuenta propia y dis-
minuir el hurto y sacrificio de ganado 
mayor, a partir de un control más efi-
caz de la masa ganadera, de conjunto 
con el Ministerio de la Agricultura y la 
Asociación Nacional de Agricultores 

Pequeños ( Anap)”.
El quehacer en la prevención, funda-

mentalmente con el sector juvenil, así 
como con aquellas personas que egre-
san de establecimientos penitenciarios; 
y continuar fomentando los análisis en 

la formación de precios, son otras de las 
aristas que no se deben descuidar de 
cara al 2023. 

No obstante lo anterior, y en con-
sideración del Grupo de Supervisión 
provincial, se hace imprescindible di-

versificar los horarios de las 
inspecciones, supervisiones 
y demás acciones de control, 
las cuales han de ser efectivas 
y eficaces; de igual manera, 
deben depurarse los cuerpos 
de inspección y lograr inte-
gración en la ejecutoria del 
Grupo Temporal Municipal. 
Vital resulta también la siste-
maticidad en aras de evitar la 
proliferación y duración en el 
tiempo de indisciplinas que 
hoy están a la vista de todos 
y no siempre reciben una res-
puesta contundente. 

En tal sentido, Yolexis Ro-
dríguez Armada, vicegober-
nadora, llamó a  dar solución 
definitiva a la venta de múl-
tiples productos en áreas de 
la carretera de Caunao, pues 
si bien muchos de los vende-
dores poseen autorización, lo 
hacen en espacios no conce-
bidos para esa actividad, y no 
pocos violan precios y otras 
regulaciones.

Cerrar el paso al delito sigue siendo un 
imperativo, máxime cuando sus efectos 
negativos son visibles en diferentes es-
feras de la economía y la sociedad. Solo 
el quehacer conjunto y sistemático ren-
dirá los frutos esperados. 

Cienfuegos contra el delito
A cargo de Tay B. Toscano Jerez

@ttjerez

Intensificar acciones de enfrentamiento
al delito y las indisciplinas 

Bufetes colectivos: nuevo aniversario, 
mayores retos

Tras los muchos retos asumi-
dos durante 2022, cuando el país 
materializó una amplia reforma 
procesal y judicial, los abogados, 
especialistas, técnicos y trabaja-
dores en general del sistema de 
Bufetes en Cienfuegos llegan al 
aniversario 58 de su constitu-
ción, este 22 de enero, con plena 
conciencia de que en la actual 
etapa la labor profesional será 
mucho más intensa. 

La Máster en Ciencias Irina 
Ruiz Varas, directora de la insti-
tución, precisa que en el ámbi-
to de la legislación procesal son 
precisamente los abogados de 
los bufetes los profesionales  que 
impulsan el ejercicio de cada 
uno de estos procesos; es decir, 
es a través de nuestra institución 
que las personas naturales y jurí-
dicas pueden obtener una repre-
sentación legal para establecer 
procesos de toda naturaleza en 
los tribunales competentes.

“Durante 2022 se promulga-
ron y entraron en vigor disími-
les legislaciones, entre ellas las 
procesales: Ley de Proceso pe-
nal, el Código de Procesos y la 
Ley del Proceso Administrativo. 
Esta última es tomada en cuen-

ta por primera vez en Cuba, y es 
aplicable a todos los procesos 
administrativos —de manera 
específica— que antes estaban 
implícitos en la Ley de Proce-
dimiento Civil, Laboral, Admi-
nistrativo y Económico”, explica 
Anilcie Alejos Garea, subdirecto-
ra técnica de la dirección provin-
cial de Bufetes Colectivos. 

“Una de las cuestiones que la 
ciudadanía debe conocer es que 
ya ante una actitud negligente 
de algún funcionario de la ad-
ministración pública, la persona 
directamente puede interponer 
las reclamaciones por la vía ad-
ministrativa interna. Es decir, 
tiene que establecerlas ante el 
máximo órgano de esa insti-
tución, y una vez agotada esta, 
puede interponer la demanda 
por la vía judicial. Anteriormen-
te, no muchas demandas tenían 

esa posibilidad”. 
“Otra de las cuestiones que se 

introduce en la Ley del Proceso 
Administrativo es que además 
de impugnar actos adminis-
trativos (pronunciamientos a 
través de resoluciones), con-
templa también las omisiones, 
llamadas en Derecho 'silencios 
administrativos', lo cual signi-
fica que pasa mucho tiempo 
sin que las personas reciban 
una respuesta a algún asunto, 
cuestiones que tienen un pe-
ríodo establecido, y vencido el 
tiempo pueden establecer la 
demanda al respecto mediante 
la vía judicial”, agrega. 

¿Tales modificaciones han im-
plicado el incremento de las pres-
taciones?

“En efecto, señala Alejos Ga-
rea. Se ha generado gran deman-
da, y quizás la de mayor inciden-

cia ha sido la  cuestión específica 
del servicio de oficio que se in-
trodujo con la Ley del Proceso 
Penal, la cual permite a las per-
sonas contar con una represen-
tación legal desde el inicio de la 
investigación, en caso de que no  
cuenten con los recursos econó-
micos para designar al abogado 
de su preferencia.

“Al ser una prestación nue-
va, hemos creado un grupo de 
trabajo del servicio de oficios. 
En el municipio de Cienfuegos 
están integrados por abogados 
de los Bufetes 1 y 2 (abogados 
de reciente ingreso, egresados o 
adjuntos), quienes lo han asu-
mido de manera satisfactoria, 
con buenos resultados al cierre 
del 2022”. 

No desconocen los profesio-
nales que se dedican a la abo-
gacía en Cienfuegos cuán im-

portante resulta la superación, 
que al decir de la subdirectora 
técnica se convierte en prioridad 
también en el actual período. 

“Para estar preparados, brin-
dar una orientación adecuada a 
la población, y poder ejercer con 
calidad la representación cuan-
do la persona nos designa, de-
bemos tener dominio de todas 
las materias; y la única manera 
de lograrlo es superándonos. Lo 
hicimos durante 2022, y lo man-
tendremos mediante la vía pre-
sencial y la plataforma on line ya 
disponible”.   

Cienfuegos mantiene la pre-
sencia de bufetes colectivos en 
los ocho municipios. La cabe-
cera provincial dispone de dos 
unidades, y sus profesionales se 
mantienen actualizados en fun-
ción de brindar un mejor servi-
cio. (T.B.T.J.)



El itinerario por la tríada de 
mercados Ideal ubicados en 
el Centro Histórico Urbano 

de la ciudad cabecera 
(Cartoqui, La Yarda y La 
Princesa) nos confirmó 
el estado lamentable de 

desabastecimiento que los 
corroe. El ala privada dentro 

de estos propone algunos 
productos, pero a precios 

estratosféricos. Tampoco se 
resuelve algo con eso.

 Roberto Alfonso Lara
      @lararoberto06
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Por mucho que los exhibi-
dores de la red de mercados 
Ideal de Cienfuegos intenten 
convencernos, de colorante y 
pasta de ajo no vive el hom-
bre. Eso, nosotros, abatidos 
consumidores, magos de la 
cocina, innovadores de los 
más exóticos menús, ya lo 
sabemos. Sin embargo, todo 
indica que el comercio mino-
rista local prefiere engordar 
la vista y cruzarse de brazos 
abarrotando sus vitrinas con 
condimentos. 

Cuando a inicios de la ac-
tual semana este periódico 
decidió volver sobre el tema 
—por solicitud expresa y rei-
terada de nuestros lectores— 
supimos que encontraríamos 
un panorama igual o peor al 
de 2022 en el momento en 
que cerramos su puerta. El 
itinerario por la tríada de es-
tablecimientos ubicados en el 
Centro Histórico Urbano de la 
ciudad cabecera (Cartoqui, La 
Yarda y La Princesa) confirmó 
exactamente cuanto esperá-
bamos. 

Además de los referidos 
“productos estrellas”, pimien-
ta, pimentón, orégano, cebo-
llino, sal condimentada, bijol 
y otra variedad de sazones 
reinaban a sus anchas en los 
mostradores y ofertas de estas 
unidades, acompañados, en 
algunos casos, por galletas, 
maní, cerveza importada (a 
180 pesos) y concentrados de 
limón y naranja. 

En Cartoqui y La Prince-
sa, de tal casta era la coro-
na: un paraíso terrenal del 
desabastecimiento y la falta 
de gestión. 

Otra realidad, no muy dis-
tinta, hallamos en La Yarda, 
donde, junto al monopolio de 
los condimentos, también se 
expendían confituras de im-
portación —solo en venta, y 
esporádicamente, en las tien-
das que operan en MLC—, al 
estilo de las decenas de co-
merciantes informales que 
revenden dichos productos a 
precios escandalosos. Más de 
lo mismo, pero esta vez en un 
mercado estatal, del Comer-
cio Interior, con encargos pú-
blicos que para nada debie-
ran permitirse la anarquía, la 
dejadez y el poco o casi nulo 
criterio administrativo.

El retrato de estas situacio-
nes, aunque corresponde a 
días recientes, tampoco ha-

Algo más que colorante
y pasta de ajo  

bla de un problema de ahora. 
Desde meses antes a la irrup-
ción de la pandemia, la esca-
sez resultaba notoria y podía 
aguardarse un escenario más 
crítico.

Las restricciones impuestas 
para contener la propagación 
del coronavirus —con la pa-
ralización de actividades eco-
nómicas—, el recrudecimien-
to de las medidas de asfixia 
del bloqueo estadounidense, 
la inoportuna aplicación de la 
Tarea Ordenamiento cuando 
la crisis, incluso, nos sofoca-
ba, y la propia reorganización 
del comercio en un contexto 
desfavorable para inventarse 
cambios radicales, tuvieron 
un efecto devastador en la 
vida de los establecimientos 
de la red Ideal. Fue como si de 
pronto un tornado los arrasa-
ra para que rigiese en ellos el 
desierto.

Una vez despegó el 2020, 
jamás volvieron a ser lo que 
eran. En tres años —salvo oca-
siones matizadas por la venta 
esporádica de algún socorri-
do alimento (huevo, sirope, 
embutidos, picadillo, helado 
y queso)—, la suerte de estos 
mercados pareció depender 
del producto menos deficita-

rio. Unas veces las bebidas al-
cohólicas y los cigarros —muy 
al principio de la depresión—, 
los purés y mermeladas de las 
minindustrias locales en la 
mejor de las situaciones (por 
cierto, más caros siempre que 
aparecían), hasta pasar por el 
imperio del maní: centenares 
de barras de maní molido si-
mulando abundancia. 

En el intento por transfor-
mar estos es-
pacios, las 
alianzas con 
los actores 
e c o n ó m i c o s 
del territorio 
constituyeron 
una decisión 
acertada. De 
otro modo ni 
condimentos 
tendrían a la 
venta. Pero 
los tiros no 
pueden ser 
al aire, sino 
enfocados en 
satisfacer las 
n e c e s i d a d e s 
de la población; una parte 
significativa de ella sin poder 
siquiera comprar MLC para 
solventar sus apuros. 

La gestión por particulares 

de áreas dentro de los alu-
didos mercados, específica-
mente para la comercializa-
ción de productos cárnicos 
y quesos, solo se justifica si 
marca la diferencia con res-
pecto a las opciones que el 
consumidor encuentra en si-
milares negocios por cuenta 
propia. Eso hoy no ocurre. En 
La Yarda, por ejemplo, los pa-
quetes de bistec de cerdo (con 

un máximo de 
diez o doce fi-
letes) rondan 
los mil 100 
pesos, tanto o 
más costosos 
que en ningún 
otro sitio.  

Las admi-
nistraciones y 
directivos del 
sector tienen 
que mirar y 
gestionar de 
manera dife-
rente estos te-
mas, por enci-
ma de planes 
económicos e 

intereses lucrativos. Los tres 
establecimientos menciona-
dos gozan de una posición 
privilegiada, en una de las zo-
nas comerciales más impor-

tantes de la urbe, 
por la cual muchos 
e m p r e n d e d o r e s 
pagarían el cielo 
para asentar sus 
negocios. Así como 
les toca garantizar 
que respiren —y 
no que agonicen 
como sucede en la 
actualidad, deben 
procurar dinámicas 
justas, asequibles, 
en lugar de ceder a 
iniciativas que, tal 
vez alivian la eco-
nomía de la empre-
sa, pero lastiman la 
vida de la gente. 

Por otro lado, 
cabe preguntarse 
hasta qué punto 
existe y fomenta-
mos de veras una 
relación sólida con 
las mipymes dedi-
cadas en Cienfue-
gos a producir ali-
mentos. 

El impulso a estas 
formas de gestión 
cumple el objetivo 
de diversificar e in-
crementar las ofer-
tas, y, asimismo, 
abrir caminos para 
el encadenamien-
to, algo que todavía 

no se observa en las vitrinas 
de la red de mercados Ideal. 
Menos visible, desaparecido 
casi, resulta el vínculo con 
las empresas de la industria 
alimentaria. Si producen, ¿a 
dónde van a parar sus produc-
ciones?, ¿por qué no llegan a 
las unidades que ingresan en 
pesos cubanos?

Mucho se comenta desde 
hace tiempo sobre el perfec-
cionamiento del Comercio In-
terior, pero en la región centro 
sur del país advertimos un es-
tado contrario al fin persegui-
do. Lejos de perfeccionarse, 
la precariedad de varias uni-
dades del comercio minorista 
es llamativa y demanda accio-
nes que pisen tierra firme, en 
vez de seguir viajando por la 
galaxia de los discursos. 

No basta con las opciones 
de las tiendas virtuales (lo-
tería para vender un cartón 
de huevos y un cúmulo de 
productos ociosos), ni con el 
cumplimiento de indicadores 
que devienen reflejo de la cri-
sis; urge plantearnos cuáles 
son nuestras potencialidades, 
cómo aprovecharlas, qué re-
laciones económicas serían 
realmente provechosas. 

Nos apremia para vivir.     

Foto: Cedeño
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De Cienfuegos a Yucatán: 
antesala del Tren Maya 

Armando Sáez Chávez
@arsacha

nuestra OSDE (Organización Superior de 
Dirección Empresarial) procedentes de 
varias provincias del país, con hombres 
y equipos, además de otras del territorio 
como son la Ecoa-37 y Ecoing-12, en tanto, 
es clave la participación del Ministerio del 
Transporte en los servicios de carga ferro-
viaria y los portuarios”.

Justo, a pie de obra, mientras prepara-
ban una nueva voladura, encontramos al 
ingeniero Randy Alcántara Martínez, di-
rector técnico de la Empresa de Servicios 
Geológicos y Mineros (Explomat). “Esta es 
una labor de mucha precisión técnica para 
lograr los parámetros en la dimensión del 
rajón, al tiempo de constituir un gran ries-
go por el empleo de los explosivos, pero 
contamos con una fuerza de experiencia y 
especializada en la materia”.

De ello se encargan tres brigadas (per-

foración, desarrollo minero y voladura). 
Justo pudimos apreciar en acción la barre-
nadora Flexi-roc, un equipo computariza-
do, de los reconocidos por tecnología de 
punta, y único de su tipo en el país. A pro-
pósito en cada voladura, de acuerdo con 
la magitud de la misma pueden dejarse al 
descubierto de 20 a 30 mil metros cúbicos 
de piedra rajón.

En todas estas jornadas, que en canteras 
se extienden, por ahora, hasta las primeras 
sombras de la noche, se requieren de me-
canismos organizativos de excelencia, tanto 
por el rigor de las operaciones, como por los 
requerimientos técnicos y la calidad del pro-
ducto. A la par debe asegurarse una correcta 
atención al hombre.

“No tenemos quejas de ningún tipo, re-
conoce Alcántara Martínez, mis compa-
ñeros y yo nos sentimos bien atendidos, 

tanto profesional como humanamente. Y 
a medida que avanza el proceso, son me-
jores las condiciones de vida y de trabajo, 
incluyendo la alimentación.

Similar criterio aporta el operador de 
retroexcavadora, Eliover Santana Verdón, 
quien por más de quince años ha lidiado 
con equipos pesados en la propia EMCC. 
“Sin embargo, lo hago por primera vez en 
una retro y hasta ahora me va muy bien, 
a pesar de que son intensas las jornadas 
con un pago justo por los resultados de lo 
que hacemos. Eso sí, estamos satisfechos 
de las atenciones”.

De acuerdo con Jorge Fuentes existen re-
servas suficientes para abastecer este pedi-
do del gobierno azteca y las necesidades de 
la sostenibilidad de la producción para los 
diferentes destinos del país. “Está en plan 
explotar en el balance para la exportación 
la Cantera El Cuero, con una roca con igua-
les características, de gran dureza (más de 
mil 200 kilogramos por centímetro cua-
drado), y propiedades idóneas, provenien-
te de la misma veta, y la ventaja adicional 
de estar ubicada más cerca del puerto, con 
el consiguiente ahorro de combustible por 
concepto de transportación”.

En el propio Arriete se pudo recuperar 
uno de los yacimientos inundados con 
más de un millón de metros cúbicos de 
agua. “Fue una ardua tarea y en la que 
hubo que emplear máquinas de bombeo 
muy potentes. En estos momentos está en 
condiciones para su desarrollo, tal vez en 
el próximo mes de febrero”, adelanta el di-
rector general de la EMCC.

El otro escenario fundamental en el proce-
so de exportación está localizado en el Mue-
lle 6, de la Zona No. 2 de O’Bourke de esta 
terminal marítima de Cienfuegos. Hasta allí 
llegó el equipo periodístico de 5 de Septiem-
bre, cuando el buque Gazibey cargaba, en 
sus cuatro bodegas, alrededor de 17 mil me-
tros cúbicos con destino a Yucatán, que debe 
zarpar, según se estima, en la madrugada. 

“Esta es una operación portuaria que se 
realiza por primera vez en Cuba, y hemos 
tenido que ajustar en el camino los pro-
cesos organizativos de la misma, para que 
fluya como es debido las 24 horas del día, 
en tres turnos de trabajo”, argumenta Ren-
nier Reyna Arévalo, jefe de transporte de la 
EMCC, y quien está al frente del cargue y 
descargue de la piedra rajón.

El funcionario le atribuyó suma impor-
tancia a cada paso en la cadena, para lo 
cual debe ajustarse al dedillo la labor para 
que funcionen como los mecanismos de 
un reloj. En tal sentido, se requiere de una 
estrecha coordinación entre la entidad ex-
portadora y los servcicios del puerto.

Precisamente, en esa misma cuerda Pável 
Bermúdez Galindo, jefe de buque, se man-
tiene atento a la manipulación de las grúas, 

La ruta del Tren Maya, sin  lugar a dudas, 
llevará en su trayecto la huella de un pedaci-
to de Cienfuegos; más preciso aún, el trazo 
de piedra gris de las canteras de Arriete, una 
valiosa mina de roca ígnea de origen volcá-
nico, localizada en la mística y pintoresca 
zona palmireña de Arriete-Ciego Montero.

El megaproyecto consiste en un nuevo 
servicio de transporte férreo que interco-
necta a través de unos mil 460 kilómetros 
las principales ciudades y zonas turísticas 
de la península de Yucatán, en la herma-
na nación de México. La obra fortalecerá el 
ordenamiento territorial de la región y po-
tenciará la industria turística de la misma y 
el bienestar social de esta porción del país 
azteca, y al decir de su presidente, Andrés 
Manuel López Obrador, constituye un or-
gullo de la ingeniería civil y militar.

“El proceso de exportación de rajón de 
voladura parte de la aceptación del go-
bierno mexicano, por poseer este material 
pétreo todas las propiedades, tanto físicas 
como químicas, para la construcción de 
esa importante inversión ferroviaria”, pre-
cisó el ingeniero Vladimir Jorge Fuentes, 
director general de la Empresa Materiales 
de la Construcción Cienfuegos (EMCC).

Por supuesto, para satisfacer la demanda 
de más de 1 millón 400 mil metros cúbicos 
de rajón, agregó el directivo,  fue necesario 
implementar el desarrollo minero en la 
cantera, que incluye la barrenación y vola-
dura, además de crear condiciones para el 
acarreo hasta un cargadero para la trans-
portación por vía férrea de los mayores vo-
lúmenes de piedra (unas 3 mil toneladas 
diarias) hasta los almacenes a cielo abierto 
del puerto perlasureño.

Un recorrido por las diferentes áreas del 
yacimiento pone de manifiesto el inédito 
ajetreo de camiones, buldóceres, cargado-
res, retroexcavadoras, además de las briga-
das encargadas de la voladura y superviso-
res técnicos. Y resulta natural que tal trajín 
sea inusual, comoquiera que en la historia 
del centro nunca antes se había extraído 
esa cantidad de material. Téngase en cuen-
ta que de los 6 mil metros cúbicos por mes 
aquí manipulados, solo en diciembre la ci-
fra se elevó a 70 mil, y se espera que en el 
pico (marzo) pueda llegarse a los 200 mil. 
Todo ello sin afectar las rutinas del molino 
de piedra Santiago Ramírez, que continúa 
el flujo productivo de hormigón, granito, 
gravilla y polvo, entre los renglones princi-
pales para abastecer el mercado nacional.

“El proceso es bien complejo —comen-
ta el director general de la EMCC—, de ahí 
que fue necesario acudir y movilizar has-
ta aquí otras entidades pertenecientes a 

El buque Gazibey carga sus bodegas con 17 mil metros cúbicos de rajón de voladura para el Tren 
Maya. / Fotos: Dorado.
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mientras los enganchadores se encargan 
de completar los cubetos para el traslado 
a bordo, de acuerdo con las toneladas para 
elevar en cada envío y los ritmos que se de-
ben lograr.

Tanto Reinier como Pável coinciden 
en el uso de los medios de protección, 
a fin de garantizar la seguridad y salud 
del trabajo. “Hemos sido muy exigentes 
en ese orden, y hasta la fecha no se ha 
lamentado ningún accidente de trabajo, 
a pesar de que, como usted ve, es una 
labor de gran tensión y peligro por su 

En la cantera de Arriete un inusitado ajetreo de hombres y equipos pesados 
se encarga de garantizar el material pétreo.

El director gene-
ral de la EMCC, 
Vladimir Jorge, 
explica del rescate 
de la cantera 
inundada y el 
próximo frente de 
desarrollo.

Los mayores volúmenes de rajón de voladura se transporta por ferrocarril a través de volquetas.

El superintendente de la Empresa Trans-
portadora Naviera, Oscar Bustamante, 
adelanta que se implementará un sistema 
de carga portuaria más versátil.

Existe estrecha 
relación entre los 

representantes de la 
empresa exporta-

dora y los servicios 
portuarios.

La moderna y computarizada barrenadora Flexi-roc es considerada única 
de su tipo en el país.

envergadura”, señaló Reyna Arévalo.
Este es el segundo envío de rajón de vo-

ladura a tierras mexicanas, el primero se 
despachó hace apenas unos días con unas 
25 mil t. “Esa fue la primera experiencia, y 
después de ella hemos ido perfeccionando 
el proceso poco a poco”, explicó Oscar Bus-
tamante Álvarez, de la empresa transpor-
tadora naviera.

Con más de medio siglo en el giro, el lo-
cuaz colombiano, ejecutivo del encargo 
marítimo, tiene palabras de elogios para 
las magníficas relaciones establecidas en 

todo este tiempo con la parte cubana. “Nos 
hemos entendido muy bien en todos los 
sentidos”, agradeció.

Como era natural en una operación 
de esa magnitud y sin precedentes en 
el país, al inicio, según Bustamante, 
hubo que saldar los escollos opera-
tivos, que a medida del paso de los 
días han debido perfeccionarse. “En 
lo adelante, precisó, pensamos imple-
mentar un sistema más versátil que 
nos permitirá el ahorro de tiempo y 
una mayor productividad”.

Y mientras avanza la vía de rieles 
y piedra por los estados de Chia-
pas, Tabasco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo, con nuevos empleos 
y un notable bienestar social para 
el pueblo azteca, acá desde el cen-
tro sur de Cuba, más de 150 trabaja-
dores y un número considerable de 
equipos y medios no descansa para, 
desde la retaguardia, garantizar el 
material pétreo que luego será pro-
cesado como balastro para el cami-
no de hierro del Tren Maya.
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El punto del poeta
A cargo de Alberto 

Vega Falcón

Nuestra música y sus protagonistas
A cargo de Sandra M. Busto Marín

de la memoria afectiva de este hombre, quien, 
con los bolsillos de su guayabera llenos de dé-
cimas, reafirma que nuestra estrofa nacional 
sigue ahí, burlándose del tiempo, mientras él la 
mantiene en alto como una bandera de identi-
dad, donde el Jabacoa y el Damují la protegen, 
entre paréntesis de agua.  

cer la música en la zona oriental de nuestro 
país, que difiere en cierto sentido del queha-
cer cultural del centro. Fue una experiencia 
bidireccional. Su trabajo tuvo una fuerte vi-
sualización en los medios de comunicación, 
y fueron ganando presencia en las diferentes 
plazas culturales importantes de la ciudad 
como La Casa de la Música, La Casa de La 
Trova y el Gabinete Caligari, entre otras.

Con toda la experiencia holguinera regre-
san a Cienfuegos en 2010. Comienzan otro 
capítulo de la Ruta del Café, esta vez relacio-
nado con la zona cafetalera de Guamuhaya, 
Circuito Sur. Tienen la oportunidad de reali-
zar, además de su trabajo en la Ruta del Café, 
presentaciones habituales en el programa 
televisivo Palmas y Cañas, como agrupación 
acompañante. Destacan por su participa-

Llegué a la vida, me dijo, no por San An-
tonio de los Baños como Silvio Rodríguez, 
sino por Rodas, la tierra de Gerónimo 
Suárez, El Damujino; de Guillermo Porta-
vales, el creador de la guajira de salón; del 
compositor Rey Díaz Calvet; de Cipriano 
García Aday, Ciprianito, cuando él ya ha-
bía escrito su controversia, muy famosa 
por cierto, con la muerte de Fabiola, su hija, 
poetisa también; y la tierra de Dignora Sán-
chez, otra mujer increíble en el arte de las 
letras. Ahora hay voces nuevas, como Polito 
Ibáñez, Maribel Monzón y Arián López; en 
fin, que esta es una tierra fértil; bueno, fíjate 
que parió a un hombre especial como José 
Ramón Calatayud y a otros que tú debes sa-
ber. ¿El Damují qué es para usted? Entonces 
suelta al aire las diez palomas de una déci-
ma: Damují por tus orillas/ me distraigo 
algunos ratos,/ mirando nadar los patos/ 
junto a frágiles barquillas./ Las silvestres 
florecillas/ que crecen cerca de ti,/ las que 
me inspiran a mí/ al contemplar sus deste-
llos,/ y extasiarme ante los bellos/ paisajes 
del Damují. 

Conversar con Raúl Jiménez Alonso es 
como beber de un surtidor de conocimientos 
y adentrarse en la sensibilidad de este hombre 
humilde. La guayabera blanca y el sombrero 
le dan la pose de un patriarca guajiro en el 
umbral de un guateque. Entonces desgrana 
las décimas como mazorcas poéticas, y re-
cuerda un pie forzado que hace varios años 
contestó en un festival provincial de tradicio-
nes campesinas celebrado en el antiguo cen-
tral Primero de Mayo, “De una caña cristali-
na”: El sombrero parece que levita, para que 
la décima salga como fue improvisada hace 
años, con la dulzura misma de la caña: De esa 

La historia de la agrupación Kfé Mezcla-
do se remonta, en sus orígenes, al Septeto 
Bahisón. No porque estuviera directamen-
te relacionado con el mismo, sino porque 
aprovecha la plantilla existente en el Centro 
Provincial de la Música, del desaparecido 
septeto. Es así como el músico Erisbel López 
Hernández funda un nuevo proyecto, bajo 
el nombre del antiguo septeto Bahisón, con 
la aprobación de Eduardo Rodríguez, quien 
fuera el director del formato original. Erisbel 
mantuvo la línea de trabajo centrada en la 
música tradicional cubana y el formato de 
septeto, aunque años más tarde sustituye la 
trompeta por la flauta. 

Al incorporarse Rolando Rumbaut López 
como productor general de la agrupación; 
surge la propuesta de un cambio de nombre, 
el cual se ajustara a la línea de marketing con 
vistas a promocionarla. Ya venía gestándose 
la idea de vincular el  grupo con las comuni-
dades cafetaleras, para llevar el arte a zonas 
apartadas de difícil acceso. En 2010 fue apro-
bada la propuesta, lo cual dio lugar un nuevo 
ciclo creativo. 

Alrededor del año 2009 la agrupación, aún 
bajo el nombre de Bahisón, ya había comen-
zado a desarrollar su proyecto de la Ruta del 
Café en las comunidades cafetaleras de Hol-
guín. La Ciudad de los Parques les abrió las 
puertas, tanto su público como por el apoyo 
recibido en cuanto al proyecto pensado para 
las zonas comunitarias cafetaleras. De este 
intercambio surge una interacción enrique-
cedora, donde se nutren de la manera de ha-

caña en realidad/ no hay en los cañaverales,/ 
y ahora muelen los centrales/ cañas de otra 
variedad./ Hoy busco en mi ancianidad/ a 
mi niñez campesina,/ y en mi mente predo-
mina/ aquel tiempo que se fue/ y el guarapo 
que tomé/ de una caña cristalina. 

Nacido el 5 de agosto de 1935, próximo a 
cumplir sus 88 años, este hombre de honda 
raigambre popular, reafirma poéticamente 
su condición de guajiro en el mejor idioma de 
los campos cubanos: la décima. Guajiro yo, 
que nací/ en el campo tierra adentro,/ y de ese 
campo en el centro/ quedan recuerdos de mí./ 
Trechos que por él corrí/ bordeando cañave-
rales,/ y en las tardes otoñales/ allá en las fal-

das del mon-
te,/ oí trinar 
el sinsonte/ en 
las viejas pal-
mas reales./ 
La décima 
me fascina,/ 
la llevo en el 
corazón,/ y aún tengo la convicción/ de mi 
vida campesina./ En mi mente predomina,/ 
y puedo decirlo así,/ como se lo afirmo aquí y 
con firmeza juré,/ que jamás olvidaré la tierra 
donde nací.  

Controversias, diálogos, disertaciones, sere-
natas, festivales y talleres literarios forman parte 

ción en eventos como la Canturía más larga 
del mundo (dedicada a la música campesi-
na); la Semana de la Cultura Cienfueguera, 
realizada en el Recinto Ferial Expocuba; el 
Son más largo del mundo; el Festival Inter-
nacional de Repentismo y Pie Forzado; el 
Evento Nacional de Artes Plásticas, Visuarte 
Cienfuegos; el Festival Internacional de Mú-
sica Benny Moré; el Evento Ciudades Patri-
moniales; el Festival de Música Alternativa; 
el Festival del Son de Mayarí (Holguín); y el 
Evento Cultural La Ruta del Chan Chan (Hol-
guín), entre otros.

Han recibido varios reconocimientos, 
como el Primer Premio a la agrupación cam-
pesina más popular del año del programa 
Palmas y Cañas (2011); el Tercer Premio en 
el Concurso Internacional de Música Me-

soamericana, dedicado a la música Afroca-
ribeña; el Reconocimiento de la Empresa 
Comercializadora de la Música Rafael Lay, 
de Cienfuegos; el Reconocimiento de la 
Agencia Palmares; el Premio de la Casa de la 
Cultura Agustín Lara, de la ciudad de Xalapa 
Enríquez, Veracruz, México; la Mención es-
pecial en el Evento teórico Memoria Viva Ro-
merías de Mayo (Holguín); el Gran Premio 
en el Evento Colateral del Segundo Congreso 
Iberoamericano de Pensamiento XXI Edi-
ción de la Fiesta Iberoamericana; y la Men-
ción Especial del Citma por el trabajo socio-
cultural de la agrupación en el rescate de las 
tradiciones de las comunidades de montaña. 

Entre sus grabaciones se encuentran los 
DVD De Cuba traigo yo aquí y Mis raíces; 
los vídeos clips La guajirita y El cubo; y el CD 
La parranda. En el momento de elaborado 
este artículo, conforman la agrupación Yu-
sely González Moreno, flautista y directora; 
Erisbel López Hernández, cantante; Pablo 
Adelit Campillo, guitarrista; Mijayl Martínez 
Cuéllar, percusionista y director musical; 
Orgly Rodríguez Gómez, en el tres; y José 
Manuel García Álvarez, como bajista. En su 
repertorio incluyen temas de la música tradi-
cional cubana y de varios de sus integrantes. 
El proceso creativo se hace en conjunto, de 
manera que cada músico tiene la posibilidad 
de exponer sus ideas. Se les puede escuchar 
los viernes y sábados a las 9:30 p.m., y los 
domingos a las 5:30 p.m. en el Café Centro 
Mercantil, ubicado en la esquina de la Calle 
31 (D’Clouet) y la Avenida 50 (Santa Clara).

Kfé Mezclado y la Ruta del 
Café Guamuhaya

Vivir entre 
un paréntesis 

de agua
Entre un 

paréntesis 
de agua vive 

el poeta guajiro 
Raúl Jiménez
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Carlos E. Chaviano Hernández
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Este martes el Gigante del Escambray, An-
tonio Muñoz, celebró sus 74 años, y no podía 
ser en mejor escenario, pues con motivo del 
cumpleaños fue reinaugurado, luego de un 
proceso de remodelación, el que ahora lleva 
el nombre de Estadio de Béisbol Pioneril La 
Plaza, precisamente en la instalación que du-
rante mucho tiempo ha servido para que el 
otrora recio toletero transmita sus experien-
cias a los más pequeños peloteros de Cien-
fuegos.

A la emotiva ceremonia acudieron au-
toridades del territorio, glorias deportivas, 
representantes de varios organismos, entre 
ellos lógicamente la familia del Inder, padres 
de los pequeñines y los propios practicantes, 
quienes dan sus primeros pasos en el apasio-
nante deporte de las bolas y los strikes.

No podían faltar la viuda y uno de los hi-
jos de Pedro José “Cheíto” Rodríguez, com-
pañero de mil batallas de Muñoz, y por ello 
resultó especial el momento de la develación 
de dos gigantografías que custodiarán, como 
ángeles guardianes, los límites de los jardines 
izquierdo y derecho, una del Señor Jonrón y 
otra del Gigante.

Asimismo, destaca la culminación de los 
confortables dogouts para ambos equipos, 
un reclamo de años en dicha instalación.

Entre los muchos reconocimientos hechos 
a Muñoz por organismos y organizaciones 
de masas, resaltó el Sello 80 Aniversario de 
la fundación de la Central de Trabajadores 
de Cuba, instituido por única ocasión para 
agasajar a un cienfueguero que forma parte 
indispensable de nuestra historia.

El Gigante celebra cumpleaños 
en renovado terreno

Santa Isabel de las Lajas fue testigo de un 
suceso singular, motivado por el retiro del 
deporte activo de uno de sus hijos. Pero Den-
nis Suárez de La Rosa no quiso decir adiós de 
forma pasiva, y decidió hacerlo de la mejor 
manera posible. Por eso, ahora con 50 años, 
protagonizó un biatlón que ya había realiza-
do dos décadas atrás, en el cual conjugó la 
carrera con un difícil tramo de natación en 
las aguas de la presa El Salto.

Dennis comenzó desde niño su carrera 
deportiva en el atletismo, disciplina que lo 
llevó a integrar el Alto Rendimiento en nues-
tra provincia. Luego se inclinó por la apnea, 
donde llegó a mostrar récords nacionales.

Residente en España desde hace varios 
años, nunca abandonó el deporte, y mantu-
vo sus vínculos con el atletismo, la natación 
y hasta el ciclismo, en este último creó lazos 
afectivos con verdaderos monstruos de la es-
pecialidad, como Alberto Contador y Miguel 
Induráin.

Paralelamente, Dennis ha probado suerte 
en realitys show como El Conquistador del 
Caribe y Got Talent España, donde llegó a las 
semifinales de la séptima edición gracias a 
sus habilidades para la apnea.

Despedirse en su terruño natal era un sue-
ño, el cual pudo hacer realidad el sábado 14 
de enero.

“Aquí comenzó todo y aquí tenía que termi-
nar —comenta. Jamás he perdido el vínculo 

con esta tierra que me vio nacer. Aquí está la 
familia, los amigos de siempre, y se lo debía a 
Santa Isabel de las Lajas”.

Aunque en las últimas semanas llevó a 
cabo una intensa preparación, para nada el 
reto fue coser y cantar. Las condiciones del 
tiempo hicieron de las suyas, y el tramo de 
natación resultó una verdadera prueba de 
fuego, tanto que estuvo a punto de aban-
donar, pero sacó el extra y llegó a la ansiada 
meta, donde ya no pudo aguantar las lá-
grimas contenidas desde kilómetros atrás, 
cuando los constantes calambres le castiga-
ban sobremanera. A la postre, Dennis corrió 
cinco kilómetros hasta el embalse, luego 
nadó otros cinco que nos parecieron eternos, 
y al final recorrió otros diez de atletismo has-
ta el punto que marcaba el final.

“Todo marchaba bien, incluso durante 
la natación. Me había propuesto un tiempo 
para la travesía y se iba cumpliendo. Pero 
como viste, porque estabas allí, el tiempo 
cambió mucho de repente. Me vino el aire de 
frente, las olas, y además la temperatura del 
agua era bastante fría. Tuve que esforzarme 
mucho, y ahí llegaron los calambres. A pocos 
metros del final el equipo de apoyo tuvo que 
entrar para darme masajes. Gracias a uste-

des también por su apoyo, por sus frases de 
aliento. Creo que sin eso no hubiera podido 
cumplir el sueño. Luego me sobrepuse a los 
dolores musculares para el tramo final de 
carrera, y al fin lo conseguí.

“Las lágrimas llegaron porque me vinieron 
a la mente familiares que perdí el año pasa-
do por la Covid-19, incluido mi padre. Él fue 
quien me llevó por primera vez a esa presa, 
quien me enseñó a pescar y a nadar en ella. 
Por él quise realizar y completar esta travesía. 
Tengo que agradecer el apoyo del Gobierno, 
el Partido y el Inder del municipio, así como a 
todos los que hicieron posible esto”.

Al finalizar del recorrido, Dennis realizó 
donaciones monetarias al Hogar de Ancia-
nos y la Asociación de Ciegos del municipio, 
así como vestuario e implementos deporti-
vos para el atletismo, la natación y el boxeo.

“No es la primera vez que hace donativos 
al territorio, nos cuenta Wilber Matos Sosa, 
presidente de la Asamblea Municipal del Po-
der Popular. Durante la difícil situación que 
atravesamos por la Covid-19, sus modestos 
aportes a la Salud fueron muy importantes 
para nosotros. Siempre ha estado al tanto de 
todo lo que ocurre aquí y mantiene un con-
tacto constante con su tierra natal. Por eso 

La despedida 
de Dennis en el 
retorno a sus 

raíces

Celebra Muñoz sus 74 rodeado de los más pequeños, hoy su razón de ser. /Foto: del autor

desde que nos planteó su idea decidimos 
apoyarlo en cuanto hiciera falta. Los lajeros 
le agradecen su sentido de pertenencia, así 
como él mismo reconoce no olvidar nunca 
sus raíces”.

Glorias deportivas de Lajas y Cienfuegos 
se dieron cita en la jornada, para acompa-
ñar a Dennis en el noble intento. Entre ellas, 
destacaban los boxeadores Lorenzo Aragón 
y Rogelio Marcelo; el primero, precisamente 
oriundo de la tierra de Benny Moré. También 
estuvo presente la lajera Laura Beatriz Lla-
nes, parabadmintonista seleccionada entre 
los mejores atletas del país en 2022.

“Nos conocemos desde niños y jugamos 
y corrimos por estas calles. Siempre ha sido 
una persona muy decidida, aventurera, em-
prendedora. Lo que ha hecho hoy aquí es 
increíble, sobre todo por los obstáculos que 
se presentaron. Creo que es un ejemplo a 
seguir. Mis respetos para él y siempre esta-
ré dispuesto a apoyarlo en todo”, sentencia 
Aragón.

Al dirigirse a los presentes en el parque de 
ese municipio, Dennis reiteró su agradeci-
miento y resaltó los valores del lugar.

“Siempre llevo a Santa Isabel de las Lajas 
en el corazón. En Europa hablo mucho de 
mi tierra y promuevo el excelente movimien-
to deportivo que existe acá. Pueden estar 
seguros de que seguiré muy cerca de todos 
ustedes, y contarán siempre con mi apoyo 
incondicional”.

El hoy socorrista en el Club de Natación 
de Pamplona, nos adelantó que apadrinará 
a los muchachos del atletismo local, y pien-
sa desarrollar proyectos para que en Lajas se 
efectúen eventos de triatlón, incluso con par-
ticipación foránea.

Enhorabuena por Dennis, que tuvo la feliz 
idea de decir adiós con singular retorno a sus 
raíces. (C.E.CH.H.)

Autoridades del Partido, el Gobierno y el Inder del municipio, así como glorias deporti-
vas, familiares, amigos y lajeros en general acudieron al singular evento. /Foto: del autor
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Por : VillafañaLos gemelos

En cada uno de los sitios visitados por el 
viceprimer ministro, Jorge Luis Tapia Fon-
seca, el pasado fin de semana en Cienfue-
gos, intercambió con los trabajadores, en 
sus bases productivas. Ellos son los encar-
gados de acometer e impulsar los objetivos 
económicos con el máximo de eficiencia.

En el lote Castellanos, perteneciente a la 
Cooperativa de Producción Agropecuaria 
Nicaragua Libre, del municipio de Rodas, 

Tapia Fonseca convoca potencial científico
al programa arrocero

La Picúa

el dirigente cubano conversó con los hom-
bres del azúcar sobre la fortaleza que sig-
nifica formar parte de un colectivo laboral.

Poco antes, en el ingenio 14 de Julio 
(al cual felicitara, al definirlo de ejemplo 
para Cuba y ser el primero en cumplir la 
zafra en el país), Tapia Fonseca consideró 
que antes de comenzar las tareas de siem-
bra debe crearse el colectivo, base para la 
consecución de un máximo de eficiencia.

Sobre el mismo tema de la siembra de 
la gramínea, consideró que tan importan-
te como la plantación misma o más es la 
transformación en la gestión de los cua-

dros que determinan esa siembra.
Durante la plenaria de productores de 

arroz desde Pinar del Río hasta Ciego de 
Ávila, paréntesis significativo del recorri-
do y acontecida en el municipio de Agua-
da, convocó al potencial científico que 
se vincula a la producción del cereal en 
Cuba a ir hacia el campo, junto a los pro-
ductores. 

Tapia Fonseca pidió además estrechar 
el vínculo entre ciencia e innovación con 
el plan arrocero nacional de 2023.

En el Combinado de Cereales de la ciu-
dad de Cienfuegos, el viceprimer ministro 

demandó mayor agilidad en la certificación 
de la inversión. También sugirió completar 
la limpieza de áreas exteriores vinculadas 
a dicho proceso inversor que pone a este 
molino, el más importante del país, en una 
capacidad productiva superior.

Durante su estancia estuvo acompaña-
do por Santiago Pérez Castellanos, fun-
cionario del Comité Ejecutivo del Consejo 
de Ministros; Marydé Fernández López, 
miembro del Comité Central y primera 
secretaria del Partido en la provincia; y 
Alexandre Corona Quintero, gobernador 
de Cienfuegos, entre otros dirigentes.

Eligen nueva primera secretaria
del Partido en Abreus

El viceprimer ministro abogó por el mayor empleo de biofertilizantes en el esquema pro-
ductivo arrocero de la nación, durante la plenaria de productores en Aguada. / Fotos: Juan 
Carlos Dorado

Yadira Pérez Negrín, promovida a 
la máxima responsabilidad políti-
ca en Abreus.

Intercambio con los trabajadores en la CPA Nicaragua Libre.

El  Pleno del Comité Muni-
cipal del Partido en Abreus  
aprobó la liberación de la 
compañera Mileidys Varela 
López, quien se desempeñaba 
como primera secretaria del  
Partido  en este territorio,  a la 
cual  se le asignarán otras ta-

reas administrativas.
En su lugar fue promovida la 

compañera Yadira Pérez Ne-
grín, quien se desempeñaba 
como miembro del Buró de la 
actividad Agroalimentaria en  
Cienfuegos, dirigente joven 
con perspectivas de desarro-

llo, que ha demostrado poseer 
capacidad de dirección y el 
empleo de métodos adecua-
dos en el ejercicio de sus fun-
ciones. Cuenta con experien-
cia en cargos administrativos 
en el sector educacional, sien-
do reserva especial pedagógi-

ca de dicho Ministerio. 
En el Partido ha transitado  

de forma ascendente desde 
funcionaria hasta miembro 
del Buró, con resultados sa-
tisfactorios, mostrando esta-
bilidad en los principales in-
dicadores de la vida interna 
de la organización y su fun-
cionamiento. Cursó entrena-
miento en el Comité  Central 
con excelentes resultados, 
evidenciando posibilidades 
de asumir  responsabilidades 
de mayor complejidad.


